

CHIRURGIE.

Fractures spontanées des tabétiques—Clinique de M. le prof. VERNEUIL à l'hôpital de la Pitié.—L'histoire des fractures spontanées chez les tabétiques est toute récente. Ceci tient à ce que le *tabes* lui-même n'est connu et diagnostiqué que depuis peu d'années.

En cherchant dans les vieilles observations de fractures spontanées chez des paraplegiques, de fractures spontanées par fragilité osseuse, on en trouverait sans doute où le *tabes* a été méconnu.

Nous nous rappelons avoir soigné, en 1869, une fracture du col, par chute sur la hanche ; c'était un cas de ce genre.

Dans ces six dernières années, les recherches de MM. Charcot, Féré, Bruns ont spécialement éclairé la question. La thèse de M. Simon est un bon résumé de son état en 1886.

La malade, dont nous voulons parler aujourd'hui, est entrée le 14 octobre à l'Hôtel-Dieu, salle Notre-Dame, lit n° 3.

Elle avait le coup-de-pied droit énorme, avec toute l'apparence d'une ostéo-arthrite aiguë tibio-tarsienne : M. Kirmisson reconnut une fracture bi-malléolaire.

Cependant la malade marchait depuis l'accident, remontant à quelques jours et ne souffrait pas du tout.

Nous rappelons votre attention sur ce symptôme "peu de douleurs" : il doit rendre méfiant.

Nous avons soigné, il y a quelques années, une fracture type de l'avant-bras, indolore : le malade était diabétique ; d'autre fois, il s'agira d'acoolisme.

Ici, c'est le *tabes* qui était en cause, ainsi que nous l'apprit surabondamment l'histoire de la malade : mère névropathe, père ivrogne, migraines pendant la croissance, deux enfants, dont une fille morte de convulsions ; pas de syphilis.

Il y a quatre ans, arthrite sèche des genoux.

À cette époque, apparurent, dans les membres, des douleurs fulgurantes. La vue baissa.

Il y a trois ans, sans chute, sans cause aucune, éclata une douleur très-vive dans la cuisse gauche : le fémur était fracturé.

Aujourd'hui, les réflexes rotuliens sont supprimés ; pas d'incoordination motrice. La cuisse fracturée est plus courte que l'autre de 3 centimètres.

Le *tabes*, chez cette malade, était jusqu'à présent ignoré. Ce n'est d'ailleurs pas la première fois qu'on est mis sur la voie de cette affection par une fracture spontanée.

Ce nom de "fracture spontanée" répond-il bien à la réalité ?